

EN CRIPCIÓNES.  
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'06  
Id atrasado » 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCION Y ADMINISTRACION  
S. Pedro Nolasco, 7  
DIRECCION TELEGRAFICA:  
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
ponsales y en las principales  
Agencias.

## Interesantísimo

para los anunciantes

Segun la nueva ley del timbre los anuncios en los periódicos deberán reintegrar al Estado con un sello de 10 céntimos de peseta por inserción.

## Academia Universitaria de Palma de Mallorca

FUNDADA POR LOS SEÑORES

D. Alejandro Rosselló

D. Pedro Estelrich

Director: DON EUGENIO LOSADA

En vista del resultado favorable obtenido por este centro en el primer año de su creación, nos creemos en el deber de proseguir y ampliar, durante el curso de 1897 á 1898, la enseñanza de las asignaturas comprendidas en las Facultades de derecho, Filosofía y Letras, Ciencias exactas, Físicas y Naturales, Medicina y Farmacia.

### PROFESORES

Sección de Derecho y Filosofía y Letras

D. Juan Tugores y Malla, licenciado en Derecho.—D. Antonio Rosselló y Gomez, licenciado en Derecho.—D. Pedro Bonet de los Herreros, licenciado en Derecho y en Filosofía y Letras.—D. Onofre Caymari y Rullán, doctor en Derecho.—D. Miguel Ramis y Engroñat, licenciado en Derecho.

Sección de Ciencias, Medicina y Farmacia

D. Eugenio Losada y Mulet, doctor en Medicina.—D. Rafael Ribas y Sampol, licenciado en Medicina.—D. Bernardo Calvet y Girona, ingeniero de Caminos, Canales y Puertos.—D. Juan Frontera y Estelrich, ingeniero de Caminos, Canales y Puertos.—D. Francisco Antich é Izaguirre, licenciado en Farmacia y Ciencias.—D. Rafael Comas Villar, farmacéutico militar.

Para informes dirigirse al Sr. Director de la ACADEMIA UNIVERSITARIA, San Elías, 15, entresuelo, y al Sr. Secretario de la misma D. Onofre Caymari, Santo Espíritu, 30, primero.

## El nuevo arancel de los Estados Unidos

De (El Eco de Castilla)

Por ser de gran interés para la industria española, reproducimos las más importantes novedades que introducen los nuevos aranceles de los Estados Unidos.

Acete de oliva, no especificado de otro modo en esta ley, 40 centavos (céntimos de dollars) el galón; en botellas, tarros, latas y otros envases parecidos, 50 centavos el galón.

Jabón de Castilla, un centavo y cuarto la libra. Azulejos sencillos sin esmalte, de un solo color, de tamaño mayor de dos pulgadas cuadradas, cuatro centavos el pie cuadrado. Esmaltados, encáusticos, mosaico cerámico, vitrificados, decorados y de toda otra clase, cuyo valor no exceda de 40 centavos el pie cuadrado, ocho centavos el pie cuadrado; los de valor superior al de 40 centavos el pie cuadrado, 10 centavos el pie cuadrado, y además el 25 por 100 ad valorem.

Mineral de hierro, incluso el mangánifero y el residuo de piritas quemadas, 40 centavos la tonelada, sin tara por la humedad que contenga.

Hierro en gicápagos, ferromanganeso y ferrosilicio, cuatro dollars la tonelada.

Azúcares que no sean de graduación superior en color al número 16 de la escala holandesa y que no acusen más de 75 grados del polariscopio, 95 céntimos de centavo la libra, y por cada grado adicional que resulte del ensayo del polariscopio, 35 milésimas de centavo adicional por libra; las fracciones de grado en proporción. Los azúcares de graduación superior en color al número 16 de dicha escala, y los que hayan pasado cualquier procedimiento de refinado un centavo y 95 céntimos de idem por libra.

Tabaco de capa y de tripa, cuando venga empaquetado, con más del 15 por 100 del de capa, y todo tabaco en rama que, siendo producto de dos ó más países ó dependencias, venga mezclado ó empaquetado juntos: sin despallillar, un dollar y 85 centavos la libra; despallillado, dos dollars 50 centavos la libra. Tabaco de tripa, no especificado de otro modo, sin despallillar, 35 centavos la libra; despallillado, 50 centavos la libra.

Cigarrillos (tabacos puros), cigarrillos y cherutos de todas clases, cuatro dollars 50 centavos la libra y además el 25 por 100 ad valorem.

Higos, ciruelas, ciruelas pasas, dos centavos y medio la libra.

Aceitunas, verdes ó preparadas, en botellas, tarros ú otros envases parecidos, 25 centavos el galón; en cascos ú otros envases que no sean botellas, tarros y sus similares, 15 centavos el galón.

Uvas en barriles ú otros envases, siete centavos por cada pié cúbico de la medida del envase.

Naranjas, limones, limas, un centavo por libra. P.fias, en barriles ú otros envases, siete centavos por cada pié cúbico de la medida del envase; á granel, siete dollars por 1.000.

A'mendras con cáscara, cuatro centavos la libra; descascaradas, seis centavos la libra.

Vinos de pasto en casco ú otros envases que no sean botellas ó tarros, los que contienen 14 por 100 ó sean menos de alcohol puro, 40 centavos el galón, los que contengan mayor proporción de alcohol puro, 50 centavos el galón. En botellas ó tarros, por cada caja de doce botellas, cada una de las cuales contenga no más de un litro y más de medio litro, ó por cada caja de 24 botellas, cada una de las cuales contenga no más de medio litro, un dollar 60 centavos. Los vinos que contengan más del 24 por 100 de alcohol puro, serán sfórados como licores: Las botellas no pagan derecho adicional.

Aguas minerales en botellas de vidrio ordinario ó de color que contengan no más de medio litro, 20 centavos la docena de botellas; en botellas de dichas clases que contengan más de medio litro y no más de un litro, 30 centavos la docena de botellas. Las botellas no pagan derecho adicional.

Corcho cortado en cuadros ó cubos, ocho centavos la libra: tapones de más de 3/4 de pulgada en diámetro por el extremo mayor, 15 centavos la libra: los del diámetro de tres cuartos de pulgada, ó menor por el extremo mayor, 25 centavos por libra.

Pieles de cabrito, de cabra y de oveja, curtidas y adoptadas, 20 por 100 ad valorem.

Pintura sal óleo, á la aguada y al pastel, dibujos á la pluma y al crayón y estatuaria, 20 por 100 ad valorem.

Libres de derechos. Cacao, Café, Cobre en planchas, barras, galápagos y lingotes. Madera y corteza de corcho, sin labrar. Cocos, Mineral de cobre, de oro, de plata y de níquel.

## El gran ejemplo

De (El Día)

Con razón se ufana el ministro de la Guerra de haber enviado á la isla de Cuba 200.000 hombres en menos de dos años; pero con razón también se duele el país de la esterilidad del supremo esfuerzo que esta cifra de jóvenes arrancados al trabajo represente; y todavía más teniendo en cuenta el gasto y el sacrificio inmenso que supone tanta gente enviada á una guerra que no ha podido ó no ha querido concluir el Gobierno de la nación.

El ejemplo dado por el país es realmente un verdadero colmo de abnegación y de patriotismo. La desercada aplicación de esas fuerzas, el más tremendo y el más degraaciado de los fracasos en el orden político-militar que registra nuestra historia.

Podrá el general Azcárraga estar grandemente satisfecho de su obra, realizada sin el menor contratiempo: podrá decir orgulloso, como dijo en San Sebastián, en la recepción de militares y paisanos que la nación respondió cumplidamente, sin replicar al llamamiento patriótico, facilitando al gobierno hombres y dinero en abundancia.

Pero en cambio, este pueblo generoso hasta la esplendidez y noble y valeroso hasta el heroísmo, no puede, en modo alguno estar contento ni satisfecho de los encargos de dirigir la campaña de Cuba.

Y como el país es el que paga los vidrios rotos, el país tiene derecho indiscutible á pedir estrecha cuenta de la desatentada inversión de sus hombres y de su dinero.

No se hagan, por tanto, ilusión el presidente del Consejo de ministros ni sus amigos al pretender apoyándose en supuestos triunfos, prolongar su existencia en el Gobierno más allá de los límites trazados por el convencionalismo veraniego. Esta situación no puede subsistir, no ya porque habiendo muerto el señor Cánovas carece de cabeza que la dirija, sino porque su viviendo el jefe inestituable—y pluguiera á Dios que así fuese—habíase hecho incompatible con la opinión pública.

Todos los cálculos que se intenten otro sentido, todo lo que tienda á mantenerse en el mando, no conducirá más que á aumentar la confusión y el caos.

El partido conservador ha muerto. Inútil serán los esfuerzos que haga el general Azcárraga para resucitarlo, y sobre inútiles innecesarios, porque ni para el juego de las instituciones hace falta desde que otra fuerza política nueva y vigorosa surge, llamada á reemplazarle.

Las leyes inexorables del destino no deben, no pueden contrariarse. ¡Paz á los muertos! Respetando su memoria y dejando el camino

expedito á la evolución natural iniciada en los organismos políticos, el actual presidente del Consejo, tan interino hoy como ayer; imitará el gran ejemplo dado por la Patria, y probará también que á sus relevantes condiciones de organizador de fuerzas expedicionarias, une la de político visor y sincero.

¿Cómo? El general Azcárraga lo sabe mejor que nosotros. Ya que no presentara á S. M. la Reina su dimisión y la de sus compañeros con carácter de irrevocable, quizá cediendo á extrañas sugerencias y conveniencias del momento, no debe olvidar que solo representa una transición pasajera y que está en el caso de limitarla al menor tiempo posible para dejar franco el paso á la solución de un problema urgente que no admite dilaciones, que precisa abordar enseguida, sin excusa ni pretexto alguno.

Recuerde que el país ha facilitado 200.000 hombres y más de mil millones para la guerra de Cuba, y comprenda que el sacrificio de abandonar el puesto de jefe del Gabinete es infinitamente pequeño comparado con aquél.

## Madrid 22

De (El Día)

Cumplidos los piadosos deberes de enterrar la muerte ilustre de Santa Agueda y orar por su alma, los más notables varones han regresado á los puntos donde se hallaban para continuar su descanso, y Madrid ha recobrado su aspecto de verano, mustio y tranquilo, resignado á sufrir á Sánchez de Toca, el arriendo de los Consumos, el impuesto de los tranvías y cuanto sea necesario.

Le basta con que se le permita expansionarse por la noche en el Prado, Recoletos, Jardines y otros lugares ventilados, ya que el viento es mirado para el porvenir como único recurso de este triste pueblo.

El caso es que la gente ha vuelto á irse, cuando se convenció de que el señor Cánovas quedaba enterrado y seguía la misma situación política.

Aquello de «vámonos á Madrid á hacer algo por la Patria» del general Bermúdez Reina ha quedado reducido á una frase, más ó menos recortada y pulida, pues incluso su mismo autor, optó por no moverse del lugar do yacé en la molición.

Nos hemos civilizado mucho en poco tiempo, y los gustos se han refinado mucho, sin que hayamos perdido nada de nuestra tradicional apatía.

Hubiera resultado de mal tono el regreso á Madrid de Corte y políticos para resolver un problema trascendental como es el de la dirección de la vida pública de la nación.

Sufrir calores é incomodidades por tan poca cosa, cuando las pagas siguen corrientes y ni siquiera es cierto que se egite ningún carlista, como no sea por un mal sueño ó alguna picazón, hubiera sido ridículo.

Afortunadamente ha quedado un Gabinete testamentario que en un mes ó poco más dará buena cuenta de la herencia política del finado, y únicamente se ha sentido que no se haya adjudicado al Sr. Sánchez de Toca el ministerio de Ultramar para que hubiera arrendado la insurrección separatista á algún Limón americano, ó hubiese oído lo que guisan en la manigua.

\*\*\*

Aparte las políticas; las novedades de la semana son pocas. En los Jardines ha cantado dos veces la ópera Carmen una nueva artista, que ha hecho nombre y cartel desde el momento de su aparición. La señorita María Eulalia Ferrer, que es por su belleza una verdadera obra de arte, siente la música como pocas, tiene facultades y un aplomo y tranquilidad en la escena que le facilita mucho el camino del triunfo.

En Eldorado siguen los estrenos, y sigue viéndose medio cuerpo de mujeres.

\*\*\*

En los Jardines del Buen Retiro se organizan carreras de ciclistas hembras, á cuyo efecto varias jóvenes muy guapas, según dicen, están preparándose desde hace algún tiempo.

El espectáculo promete ser delicioso y es casi seguro que no haya rivalidades, porque unas antes otras despues, todas alcanzarán la meta.

## Solución de la crisis

De (El Correo)

Ya veremos lo que pasa cuando la córte regrese á Madrid en Octubre, y con la córte, los hombres políticos importantes, hoy dispersos en balnearios y sitios de descanso.

Por de pronto, fácil ha sido advertir, por las indiscreciones de los corresponsales, que en la solución de la crisis última han influido más los factores de San Sebastián, que los de Madrid y de otras partes.

También ha enseñado la indiscreción de

los corresponsales que el general Azcárraga, aunque inclinado á la modificación ministerial, no llevaba solución alguna cerrada á la capital de Guipúzcoa, admitiendo, al cabo, lo que se ha estimado más conveniente en las presentes circunstancias.

No hay para qué decir que situación de este modo constituida ha de carecer de fuerza, y más si se considera que la diversidad de pareceres en el partido conservador sobre la j-f-tura y sobre la reconciliación con el señor Silvela, determina un estado de anarquía que hace incapaz al partido que la padece para las funciones de gobierno.

De esta misma opinión participa nuestro colega El Imparcial.

«Si al fin ha de llegar una crisis definitiva—dice—¿á qué retrasarla? ¿Acaso descansa España sobre flores? ¿No le cuesta cada día que pasa, aun tirando muy por abajo, la vida de un centenar de sus hijos y el consumo de un millon de pesetas solamente en la guerra de Cuba?»

La solución de la crisis, al dejar en suspenso ó por un mes ó mes y medio el ánimo de los españoles en lo tocante á los negocios públicos, no es buena. Pero ¡consolémonos! ha podido ser peor.

El gabinete actual es un ministerio de estación. No puede durar si no lo que duraren todavía los calores estivales. Su contes-tura, nunca muy fuerte, y gastada ya por el uso y por el abuso, no resistirá cambios notables de temperatura y de presión. Los ministros actuales son una especie de casetas de baños, y se les retira luego que lleguen los vientos duros y frescos, las mareas altas, las olas grandes y frías y los días nublados y desapacibles.

En la incertidumbre, en medio de la cual hace más de un año y medio que vivimos, el estado público hubiera deseado una resolución definitiva para tener sobre ella un relativo descanso. El estado de los asuntos nacionales no consentían aplazamientos.»

Por su parte El Liberal emite estas opiniones:

«Si los actuales ministros no tienen esperanza de vencer siquiera dificultades de órden interior, que se agravarán á medida que el tiempo pase, ¿serán más dichosos cuando se ocupen en los asuntos públicos? ¿Qué reformas van á plantear en Filipinas? ¿Qué respuesta van oponer á las injustas reclamaciones de los Estados-Unidos? Cuándo van á relevar á Weyler.

Pronto, muy pronto se verá que la resolución de estos problemas es urgentísima; que todo aplazamiento es peligroso; que no se puede perder ni un día ni una hora....»

Y entonces, a los que hablen de fines de Septiembre y de fines de Octubre, les preguntará el país:

¿Por qué?»

La respuesta á esta pregunta de El Liberal y otras insinaciones de El Imparcial, la de El tiempo en los renglones que á continuación publicamos:

«Con lo que se hace—escribe—no parece que se vaya á lograr otra cosa que concluir el verano con tranquilidad relativa, aplazando soluciones que al fin y al cabo se han de imponer.

Todo esto estoria bien si las circunstancias, así de las guerr s coloniales como de los asuntos exteriores, no hicieran preciso que el gobierno estuviera revestido de toda la autoridad y prestigio indispensables para hacerles frente.

Estamos, pues, en un compás de espera, y todo induce á creer que si con él no se logran los fines patrióticos que sin duda se ha propuesto alcanzar el ministro de la Guerra, ha de ser preferible, con todos sus inconvenientes, la llamada pronta al poder del partido liberal.»

El Nacional y La Epoca se muestran satisfechos por la solución.

La Correspondencia, en cambio, formula este parecer:

«La cuestión no se halla resuelta. Es una solución provisional, no definitiva. Cuando regrese la córte en el mes que viene, se planteará en toda su extensión, abordando todos los problemas y planteando principalmente el de Cuba, al que todos se subordinan.

Entonces se resolverá en definitiva y entonces realmente crisis.»

Para cuando regrese la córte á Madrid, debe suponerse que haya mediado tiempo so-

brado para apreciar á ciencia cierta las instrucciones que traiga el nuevo ministro americano, y para conocer el temperamento que haya adoptado en su vista el gobierno; como también es de creer que en este interregno pueda aclararse si hay que enviar más refuerzos á Cuba y á Filipinas, y si debe ó no rectificarse la política del general Weyler, hasta ahora tan ensalzada por el partido gobernante.

De cualquier modo, el intento de que llegue la situación actual á las Cortes, para que allí se ventilen las diferencias de los conservadores, nos parece temerario, porque siendo importante que haya disciplina en los partidos y que tengan un jefe por todos acatados, todavía es más urgente atender á los graves problemas que están aniquilando á la nación.

Conviene no extremar los estímulos del egoísmo y de la comodidad personal, porque esto podría traer graves consecuencias.

La presente interinidad tiene que ser muy pasajera.

## Cuba y los Estados Unidos

De (El Día.)

### Expediciones filibusteras

No es lo peor que vivan en *Babia* las autoridades españolas encargada de impedir por todos los medios la organización de expediciones filibusteras en los Estados Unidos, d'jin do engañar siempre, y concediendo importancia á las aparatosas y nunca eficaces disposiciones de las de los puertos de la Unión. Lo verdaderamente grave es que aquellos optimismos lleguen hasta las columnas de nuestro estimado colega neoyorkino *Las Novedades*, que tomando en serio la farsa, dice refiriéndose á un hecho ya conocido por telégrafo, lo siguiente:

«Mientras los laborantes dan á la prensa noticias de múltiples expediciones filibusteras en preparación en la Florida, ó salidas ya á la mar, trabajan de veras en otras partes de la costa americana para realizar sus fines.

La táctica concienzuda y vieja de distraer la atención del enemigo por medio de un falso ataque, no engaña ni despista, afortunadamente, á persona tan experimentada como el ministro de España Sr. Dupuy de Lome, quien ha tenido medios, en esta ocasión, como en esta ocasión, como en otras, para saber cuál era el verdadero objetivo de los filibusteros.

El Sr. Dupuy ha notificado al gobierno federal que, según informes obtenidos de muy buena fuente, iba á salir de Nueva York un cargamento de armas con destino á Bridgeport, Connecticut, donde se iban embarcadas en una goleta, que en bahía de Long Island las trasbordaría al vaporcito noruego *Douglass*, con destino á la insurrección cubana. El *Douglass* llegó á este puerto el jueves, procedente de Cabo Gracias á Dios y ayer se dice que salió de este puerto, por el estrecho de Hell Gate, con destino á Bridgeport.

El Gobierno federal ha dado las órdenes conducentes á impedir la violación de las leyes de neutralidad, y durante la tarde de ayer y anoche, han estado practicado reconocimientos en Bridgeport y aguas de la costa de Long Island, el administrador de la aduana Goddard, en el remolcador *Confidence*; el capitán de puerto Mc-Neil, en el *Isis*, y el guardacostas *Corwin*. Hasta ahora no hay noticia de que sus trabajos hayan tenido resultado. Sin embargo, según lo hace constar la prensa, parece que las del ministro de España son de lo más directo y positivo. Esperemos.»

Puede esperar tranquilo el estimado colega, pues por despachos recientes, como hemos indicado, se sabe que la expedición de Bridgeport, efectivamente ha sido capturada, pero después de muchas y muy concienzudas averiguaciones, resultó que aquel cargamento de armas iba destinado á una guarnición del ejército federal, quedando por lo tanto libre.

La patraña no es nueva, y se presta á que recordemos, una vez más con gran sentimiento nuestro, que aun está por primera vez que den otro resultado, ni las denuncias del señor Dupuy de Lome, ni los trabajos engañosos de las autoridades de la Unión.

## El mando en Cuba

Los correponsales de San Sebastian hablan mucho estos días de las frecuentes visitas del general Pando al ministro de la Guerra; pero mas importancia damos nosotros todavía á otras impresiones que transmiten los propios correponsales, para insinuar que el general Weyler, después de la muerte del Sr. Cánovas no se cree seguro, y que algunas indicaciones existen ya para estimar probable su próximo relevo.

Se han atribuido al general Azcárraga reservas sobre la continuación en el mando del general Weyler, que son muy expresivas, y hoy se añade que el general Weyler se muestra herido porque

este gobierno no le ha confirmado en sus poderes de modo explícito y terminante.

Desde luego es positivo—por lo que se oye en los círculos políticos y militares—que nunca fueron muy cordiales las relaciones entre el ministro de la Guerra y el general Weyler, no saliendo esta discordia á la superficie por consideración al Sr. Cánovas, gran amparador de Weyler; pero la muerte inesperada del Sr. Cánovas y la mayor libertad de acción del general, Azcárraga han modificado grandemente los términos del problema.

Es posible, además, que se haya pensado en el relevo del general Weyler antes de que llegue á España el nuevo ministro americano, y que quiera significar el gobierno con este relevo una nueva orientación en la política colonial.

De todos modos, la cuestión es importante, y todo hace creer que se piensa, en efecto, en cambiar la dirección del mando superior en Cuba.

## Palma

—Han sido encontradas en la vía pública dos mantas de lana que están depositadas en el cuartelillo de la guardia municipal para ser entregadas al que resulte su dueño.

—La Estadística de viviendas llevada á cabo por el cuerpo de Ministros del Ayuntamiento acaba de terminarse estos pasados días.

—Han sido amonestados en la Inspección, varios dueños de cafés, por tener abiertos sus establecimientos á las altas horas de la noche.

—A las cinco y media de esta mañana ha amarrado en el sitio de costumbre el vapor *Comercio*, procedente de Mahón, con 82 pasajeros, el correo y varios efectos.

—Los solemnes cultos que los PP. Escolapios dedican á su glorioso patriarca San José de Calasanz se celebrarán en la siguiente forma:

Día 26.—A las siete y media de la tarde conpletas cantadas por la Comunidad y acto continuo la bendición de la efigie del B. Pompilio M.<sup>a</sup> Perrotti, Escolapio.

Día 27.—A las diez de la mañana Misa solemne cantándose la partitura de Mercadante y ensalzará las glorias del Santo el Rdo. Dr. D. Juan Barceló.

Por la tarde á las siete se cantará la corona de las doce estrellas compuesta por el mismo San José de Calasanz y luego predicará un P. Escolapio.

Durante el canto de los gozos del Santo se hará la adoración de sus santas reliquias.

—Las fuerzas de carabineros han aprehendido en la puerta de San Antonio un bulto de tabaco de contrabando que abandonó una mujer que lo conducía al verse perseguida por dicha fuerza.

—Mañana se celebrarán en la iglesia del Santo Hospital honras fúnebres en sufragio del alma del Sr. Cánovas, costeadas por el partido conservador.

—El Sr. Alcalde ha destinado un guardia municipal, para que reprima los abusos que por las noches cometen una bandada de chiquillos en la calle de Jaime II.

—En el vapor *Union* se ha embarcado esta mañana una sección de la brigada topográfica que guarnece esta capital, con destino á Ibiza.

—A las diez de esta mañana ha salido para Ibiza y Valencia el vapor *Union*, con el correo de ambos puntos, 32 pasajeros y numerosa carga, figurando entre ella 1500 cajas de pulpa de albaricoques y una buena partida de almendron.

—A las cinco de esta mañana ha llegado á Barcelona, sin novedad, el magnífico y veloz vapor *Bellver*, que salió ayer tarde de nuestro puerto.

—Está á punto de concluirse la grada que se construye en el *Mollet* en donde deben colocarse los restos de la fragata *Sagunto* desguazado en este puerto.

—A las ocho de esta mañana ha fondeado el vapor *Lutis*, procedente de Barcelona, con el correo, 50 pasajeros y varios efectos.

—Por débitos á la contribución, se vende la casa número 9 de la calle de Miró justipreciada en 4200 pesetas.

—El próximo domingo debutará en nuestro circo turino la compañía ginestrino-cuestre del Sr. Llave Compañi, compuesta de 14 artistas, dos caballos y varios perros amaestrados.

—Esta mañana se han celebrado en la Santa Iglesia Catedral honras fúnebres en sufragio del alma del Sr. Cánovas.

—Por la Junta de Clases Pasivas se ha dispuesto que se abone á D.<sup>a</sup> Francisca Gudió Oliver, viuda del empleado de correos D. Jaime Cañellas Más la pensión anual de 725 pesetas abonables desde el día siguiente al fallecimiento del causante.

Igualmente se ha concedido la pensión de 182'50 pesetas anuales á los padres del soldado Onofre Ballester Más, fallecido en la campaña de Cuba.

—La Comisión provincial de acuerdo con el Comisario de guerra, inspector de provisiones, ha resuelto que los suministros que los Ayuntamientos han hecho á las tropas del ejército y guardia civil durante el presente mes deberán abonarse con arreglo á los precios siguientes:

	Ptas.
Ración de pan de 650 gramos.	0'20
I. de cebada de 4 Kgrmos.	0'80
II. de paja de 6 id.	0'25
Litro de aceite.	1'10
Id. de vino.	0'30
Kilogramo de carbón.	0'07
I. de leña.	0'02
II. de paja larga.	0'10
III. de carne de vaca.	1'60
IV. de carnero.	1'50

—Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de San Antonio da cuenta de haber puesto á disposición del Juez municipal de la misma á dos individuos y la esposa de uno de ellos, presuntos autores de la sustracción de varias prendas de vestir y cierta cantidad de cebada, verificada en una casa de aquella villa.

Por la del puesto de Santa María fué detenido un sujeto presunto autor de haber maltratado de obra á otro, produciéndole una fuerte contusión en la cara.

Notifica la del puesto de Pollensa haber detenido y entregado al Juez municipal de la misma á un sujeto presunto autor de haber causado con una piedra una herida á un conejito, que según dictamen facultativo es de pronóstico reservado.

La de los puestos de Ibiza y Artá dan cuenta de haber denunciado á las respectivas autoridades á dos sujetos, por infracción á la ley de caza.

—En el Juzgado municipal del distrito de la Catedral, se registraron durante la tercera decena del mes de Julio último, 25 nacimientos y 16 defunciones.

### Noticias de Ibiza

—Ayer, tuvimos noticia de haber ocurrido una sensible desgracia en las Salinas.

Al suspenderse el trabajo á las doce para comer, á uno de los jornaleros hubo de antojarsele tomar un baño, yéndose con este motivo hacia el mar.

Seguramente no sabría nadar y se apartaría demasiado de la orilla. Si fué así, pagó cara su falta de prudencia, pues al ir en su busca algunos de sus compañeros, por haberles llamado la atención su tardanza, descubrieron el cadáver del infeliz, moviéndose á merced de las olas.

Seguidamente fué extraído del agua y comunicóse la desgracia á esta ciudad, dándose de ella conocimiento al Juzgado.

Con objeto de practicar la autopsia al mismo ha salido esta mañana para las Salinas el médico forense D. Antonio Serra.

La víctima de esta desgracia era muy joven. D. E. P.

—Han venido á esta isla con objeto de pasar á la de Formentera, para visitar el *Estancho del peix*, y estudiar allí los trabajos que deben realizar en el mismo, á fin de desarrollar el proyecto por ellos concebido, los dueños de dicha laguna.

El proyecto, según parece, y como ya dijimos, consiste en la explotación de la pesquería y en la construcción de estanques para fabricar sal.

—Conforme anunciamos ayer, esta mañana se han celebrado en esta Catedral honras fúnebres por el eterno descanso del Sr. Cánovas.

Ha concurrido el elemento oficial y bastante vecindario, habiendo oficiado el canónigo y secretario de este Gobierno Eclesiástico, Monseñor D. Juan Torres Ribas.

### Boletín meteorológico

Día 21 Agosto — 9 mañana

Barómetro.	766 1 mm.
Termómetro seco.	26'8 g. ct.
Máxima al sol.	33'2 "
Máxima á la sombra.	30'4 "
Mínima á cubierto.	19'8 "
Mínima á descubierta.	18'0 "
Dirección del viento.	N. E.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas.	37'8 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas.	417'0 "
Lluvia en 24 horas.	0'0 mm.
Evaporación en 24 horas.	8'0 "
Humedad á las 9.	45 "
Ascenso del barómetro en 24 horas.	6'6 "
Descenso del id. en id.	0'0 "

### Sociedad del Alumbrado por Gas

Acordado por la Junta de Gobierno el reparto de un dividendo á cuenta de los beneficios del actual ejercicio, se avisa á los Sres. accionistas que el pago se efectuará en las oficinas de la Sociedad todos los días laborables de diez á una de la tarde desde el 16 de los corrientes hasta el 2 de Septiembre próximo y después de esta fecha solamente los jueves.

En el caso de que algun accionista comisione á otra persona para cobrar en su nombre, deberá proveerle de la correspondiente autorización.

Palma 13 Agosto de 1897.—El Director, Eusebio Pascual.

### Salinas de Ibiza

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo dispuesto en los artículos 14 y 21 de los Estatutos de esta Sociedad se convoca á los señores accionistas de la misma á Junta general ordinaria para el día 29 de este mes á las doce de la mañana en las oficinas de la Compañía.

Los señores accionistas que quieran concurrir á dicha Junta deberán depositar sus acciones en la Caja de esta Sociedad ó en la del Crédito Balear, con veinte y cuatro horas de anticipación, á lo menos, á la señalada para la celebración de aquella.

Las cartas de representación se admitirán hasta una hora antes de dicha Junta.

Palma 6 de Agosto de 1897.—Por las Salinas de Ibiza.—El Vocal de turno, Manuel Salas.

## BICICLETAS

para señoras y para caballeros, de las mejores marcas inglesas del mundo THE ROYAL ENFIELD y HUMBER BEESTON.

Plaza de Cort, 2—Relojería Suiza

# ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Es la casa que vende más barato y ahora por ser FINAL DE TEMPORADA se expenden generos de confianza A PRECIOS CASI DE BALDE. Quien quiera comprar BUENO, BONITO y BARATO acuda sin demora á visitar los

## ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Se acaban de recibir. Trajes de baño para Señora; preciosos modelos á 6 pesetas.

## DINERO

Hay grandes cantidades para colocar sobre hipoteca al 5 y 6 por ciento.

Informes—Centro de Anuncios—Luz—21.

—El mejor preparado para el estómago es el ELIXIR á la INGLUVINA GIOL; véase el anuncio en la cuarta página.

### Se alquila

En la calle del Sindicato núm 70, una espaciosa tienda con sus entresuelos, agua de fuente y demás comodidades apetecibles. Informarán en el núm. 72 principal de la misma calle.

## Telegramas

De los correponsales de El Liberal

Madrid 25, 2'40 m.

Telegrafían de Bilbao, que en el patio de caballos los picadores Agujetas y Chino Pepe disputaron largamente hasta que por fin se acometieron á puyazos.

Chano quedó herido en la espalda.

Agujetas tiene cuatro puyazos en el vientre y costado.

Está gravísimo.

Perez.

Madrid 25, 2'40 m.

En una carta que publica el general Martínez Campos en *La Correspondencia de España* declara que su desunión con el Sr. Cánovas era motivada por la política seguida en Cuba, pero siempre continuará dentro del partido conservador haciéndose la unión con el Sr. Silvela; y en caso contrario, se quedará con el Sr. Silvela.

Muñtrase partidario de la reunión de Cortes á la mayor brevedad posible para la aprobación de los presupuestos.

Considera indispensable que entren los liberales cuanto antes en el poder para que resuelvan el problema de Cuba.

Termina manifestando las simpatías que siente hácia el general Azcárraga.

El presidente de la República francesa Mr. Faure ha llegado á San Petersburgo siendo aclamado.

Perez

### Ultimas cotizaciones

#### Valores locales

Crédito Balear.	56'00
Cambio Mallorca.	3'00
Fomento Agrícola.	68'00
Ferro Carriles de Mallorca.	33'50
Alumbrado por Gas.	55'00
Salinas de Ibiza.	216'00
La General Mallorquina.	00'00
Bonos Municipales.	35'00
La Islaña Marítima.	54'00
B. de P. y Caja de Ahorros.	00'00

#### Valores públicos

Madrid 21, 4 t.	
4 p 8 interior perpétuo.	64'55
4 p 8 exterior perpétuo.	80'75
4 p 8 amortizable.	
Cubas.	96'35
Cubas nuevas.	80'
Banco de España.	410'
Tabacos.	214'
Francos.	31'05
Libras.	33'01

Barcelona 21, 4 t.	
4 p 8 interior.	64'52
4 p 8 exterior.	80'80
4 p 8 amortizable.	
Cubas 86.	96'40
Cubas 90.	79'75
Coloniales.	
Nortes.	21'50
Francias.	
Madrid.	
París.	62'06
Renta Francesa.	
Londres.	

Imp. de B. Rotger

# Edición de la tarde

MIERCOLES 25 DE AGOSTO DE 1897

## En el Ayuntamiento

Extracto del acta de la sesión celebrada hoy día 25 de Agosto á las diez de la mañana bajo la presidencia del Alcalde D. Antonio M.ª Sbert, y con asistencia de los Sres. Mulet, Pou, Abrines, Moll, Torres, Zaforteza, Moner, Mayol y Serra.

Este acto es continuación de la sesión celebrada el lunes último, que fué suspendida por no haberse podido verificar el sorteo de Vocales asociados de la Junta Municipal.

Habiendo remitido hoy el Delegado de Hacienda los padrones de contribuyentes por cuota territorial é industrial ha efectuado el sorteo de vocales, extrayendo las bolas el Síndico del Ayuntamiento Sr. Moll, y dando el resultado siguiente:

- 45 José Suau Riera, Marina 20
- 25 Antonio Pifa, Epartería 16
- 8 José Ferrá Oromí, Miñonas 11.
- 249 Mateo Moreno Zamora, Atarazanas 28.
- 91 Guillermo Kruch, Colón 46.
- 307 Juan Bosch Palmer, Olmos 162.
- 287 Francisco Calafell Oliver, San Rapina.
- 92 José Ferrer Mora, Cuartera 3.
- 469 Jaime Juan Calaf, San Magín 190.
- 1242 Ignacio Seguí Solivellas, Piedad 28.
- 1244 José Barceló, Quint 7.
- 1199 Antonio Oliver, P. Mayor 34.
- 1131 Pablo Perelló Niche, Cordelera 24.
- 1283 Antonio Bauzá Sama, P. Mayor 21.
- 1488 Felipe Riera Fullana, Hort d'as Ca.
- 1274 José Cortés Aguiló, Tamorer 5.
- 1553 Miguel Gibert, P. Mayor mesa 83.
- 1886 Ramón Castañer, San Magín 247.
- 1790 Guillermo Terra Maten, Serra 36.
- 1923 Antonio Riera, Bobians 7.
- 1829 Ramón Frontere, Muelle.
- 2507 Francisco Borrás Palmer, Palacio 17.
- 2213 Bartolomé Perras Florest, Cotoner.
- 2501 Agapito Segura, Jaime II, 34.
- 2377 Juan Alcover Maspons, San Alonso 60.
- 2217 Onofre Cañellas Palmer, Acequia Real (Molino).

- 3087 Francisco Amengual Coll, Sindicato 20.
- 2863 Antonio Aguiló Valentí, id. 131.
- 863 Simón Ramonell y Ramonell, S. Cristóbal 4.
- 1752 Damián Tous Lladó, Can Revell.
- 755 Bernardo Capó Samellich, Soler.
- 1476 José Forteza Aguiló, Sindicato 32
- 1838 Bartolomé Ginart Bruzá, Baluarte del Príncipe 63.
- 3694 Gabriel Salvá y Salvá, Vilanova 16.
- 3318 Francisco de P. Quintana González, San Felio 12.

4034 Francisco M.ª Taronj Forteza, Escursach 28.  
8566 Juan Reus Alorda, Amer 18.

Leída la lista que precede por D. Eduardo Mero, que actuaba de Secretario por estar D. Guillermo Roca disfrutando el mes de licencia que le ha sido concedida, el Sr. Serra propuso que se averiguara si el contribuyente n.º 1790 se llama Serra en vez de Terra.

El Alcalde dijo que se haría la averiguación y se emendaría el apellido en caso de resultar evidentemente equivocado.

Con esta explicación se aprobó el sorteo, y dió se por terminado el acto.

## Crónica parisién

**Sentimiento por la muerte del Sr. Cánovas.—Viaje del presidente de la República á Rusia.—Regalos destinados al Czar y á la Czarina.—La policía secreta.—Una poesía del Sr. Cánovas.—El teatro de la Porte Saint-Martin.**

París 16 Agosto.

Mi querido director.  
Creo inútil, ya que el telégrafo y la prensa de este país se ha encargado de ello, hacer constar el vivísimo sentimiento de horror y repugnación que ha suscitado el asesinato del Sr. Cánovas, sobre todo en esta capital, donde el eminente hombre de Estado era personalmente conocido y apreciado.

Ha cabido al mes de Agosto, mes en que generalmente la política duerme, hallándose sus gobernantes de veraneo, el triste privilegio de llamar sobre sí la atención del mundo entero, bien por el honoroso crimen de Santa Agueda, bien por el desfilio de los príncipes francés é italiano, en el cual los combatientes, luchando con un denuedo raro en estos tiempos, han expuesto su vida en inminente peligro, debiéndose á un milagro el que para el duque de Orleans el lance no tuviera consecuencias funestas.

Otro de los asuntos que actualmente preocupan aquí, si bien por fortuna de índole más halagüeña, es el próximo viaje del presidente de la República á Rusia, viaje que tiene por objeto, al parecer, pagar la visita que el Czar y su augusta esposa hicieron á Francia el mes de Octubre último.

M. Faure parte, no solamente acompañado de brillante séquito, sino de multitud de magníficos regalos que le ha ofrecido á S. M. M., á algunos miembros de la familia imperial y á los más elevados funcionarios de la corte.

Con destino á la tumba de Alejandro III lleva

el presidente una preciosa rama de olivo de oro y esmaltes, verdadero primor de orfebrería, igualándole en mérito artístico 15 objetos mas, nueve petacas y seis bomboneras, que serán ofrecidas, como ya he indicado, á algunos grandes duques y grandes duquesas.

Todos estos objetos son de oro con esmaltes é incrustaciones de brillantes, topacios y amatistas. El esmalte de las tapas y que verdaderamente es lindísimo, figura dos cabezas de mujer, que llevan, la una el gorro frigio, y la otra el *trabushoi* ó birrete nacional ruso. De los cabellos de una y otra figura pende una guirnalda, que enlaza las dos cabezas y encima de estas se ven dos pequeñas estrellas de brillantes.

Rodea esta alegoría otra guirnalda de esmalte y piedras preciosas figurando flores—crisantemos, margaritas y *no me olvidés*—con la particularidad de que la guirnalda y adornos de cada objeto son diferentes de los demás. Cada petaca ó bombonera va encerrada en un estuche de piel con las dos F del nombre de monsieur Felix Faure enlazadas y un áncora hecha de oro, lo mismo que las cifras.

En su reciente viaje á Sévres, el presidente eligió los objetos que debía ofrecer á los soberanos rusos y que consisten en dos grandes bastos de *biscuit* blanco, que representan al Czar y á la Czarina, cuatro magníficos jarrones, dos bustos de M. Faure y algunos servicios de té, sumando todos los objetos de Sévres hasta el número de 71.

También regalará el presidente á la Czarina un precioso busto en mármol de la augusta señora, obra del escultor ruso Antocoleki, y empezado durante la estancia de S. M. I. en París.

Con motivo de este viaje de M. Faure, la prensa ha desmentido que el jefe del Estado llevase tras sí á ningún individuo de la policía secreta.

Estos dejarán de prestar servicio cerca de M. Faure en el momento que éste se embarque, el jueves próximo, en Danquerque, corriendo á cargo de la policía rusa el cuidado de vigilar desde aquel momento la persona del ilustre visitante.

Como homenaje á la memoria del señor Cánovas, el periódico *Le Gaulois*, además de distribuirle en sentidos artículos justos y entusiastas elogios ha publicado una poesía escrita por el eminente estadista hace doce años, dedicada á la campaña de Cuba, y que ha sido hábilmente traducida al francés por M. Brige, empleado en la cancillería de la embajada española en París.

A pesar del calor excesivo que este año se deja sentir aquí, y que según noticias es general en toda Europa, el teatro de la Porte Saint Martin se ha atrevido á poner en escena la ópera *El Trovador*, consiguiendo ver allí reunido un público numerosísimo, para quien la hermosa partitura de Verdi, no representada hace años en París, es completamente desconocida.

Los habitantes de esta capital, tan aficionados en la presente estación, á pasar sus veladas en los Campos Eliseos, ó en el Bosque de Bolonia, no han vacilado en encerrarse por algunas horas en la sala de un teatro, con tal de escuchar los apasionados acantos del Trovador, hábilmente interpretado por M. Henriot, y secundado con éxito por Mme. Conty Busy, Mme. Dhassy y el barítono Ceste.

Los coros estuvieron á gran altura, y la temporada de ópera en la Porte Saint-Martin no ha podido empezar bajo mejores auspicios.

De Vd. afectísimo amigo,—\*\*\*

## La civilización yankee

La prensa de la mañana da cuenta del siguiente repugnante hecho que pone de manifiesto la brutalidad *tan adelantada* en que viven los protectores de los libertadores cubanos.

En Tennessee (América del Norte), ha ocurrido otra de las frecuentes ejecuciones populares, pero esta vez con una saña y crueldad verdaderamente repugnantes.

Un negro Anthony Williams, despues de ultrajar y dar muerte á una joven llamada René Williams, fué apresado, tras larga persecución, por unos 100 hombres armados, los que le condujeron al sitio donde se cometió el delito.

Al llegar á él, aunque el negro negó toda participación en el crimen, alguien le hizo caer al suelo de una terrible pedrada; otro le hirió en la cara, y acto continuo unos veinte hombres, sedientos de sangre, se arrojaron sobre Williams, pateándole con sus pesadas botas, hasta dejarle convertido en una masa sangrienta, á la que aún no había abandonado la vida; y no contentos todavía con lo hecho, muchos de aquellos salvajes dispararon sus revólvers sobre aquellos deformes restos.

Para completar su cruel obra, envolvieron el cadáver en trapos impregnados de petróleo, vertieron en los alrededores gran cantidad de este combustible y aplicaron á todo un fósforo encendido, que convirtió al negro en un montón de ceniza.

El revivio de miss Williams, que debía ca-

sarse con ella en Nash-Ville, se trasladó de dicha ciudad á Wes Point, con objeto de unirse y ayudar á la turba allí congregada.

Dos hijos de la República que protestan de la suerte del filibustero Ruiz y se espantan de que se atente contra cualquier súbdito yankee que viola en Cuba las leyes de la neutralidad, no se arredran ante estos repugnantes y bárbaros hechos. ¡Buenos libertadores!

## Palma

Ayer á las nueve y media de la mañana empezó el juicio oral de la causa instruida en el Juzgado de Luca sobre hurto de ganado lanar en Sansellas, seguida contra Gabriel Mas Nicolau. Representaba al ministerio público el abogado fiscal sustituto Don Miguel Rosselló y Alemany, y defendía al procesado el abogado D. Emilio Morales Olier.

Despues de terminada la prueba testifical y en vista de que el ministerio fiscal modificaba sus conclusiones previsionales, el Sr. Presidente, Don Lorenzo I. Sanchez, suspendió el juicio, que se ha continuado á las nueve y media de esta mañana.

—Entre un empleado de consumos y un particular, se produjo anoche un gran escándalo en la Puerta Pintada, resultando el particular con el brazo izquierdo lesionado á consecuencia de un garrotazo que le propinó su adversario.

El médico de guardia Sr. Malberty le practicó la primera cura en la casa de socorro.

—La sociedad titulada *Orfón Republicano*, dió anteanoche una serenata á su socio protector don Bartolomé Horrach, con motivo de ser ayer sus días.

El Sr. Horrach obsequió á sus compañeros con un espléndido *luncho*.

—Hoy se ha celebrado ante la Sala de vacaciones la vista de un incidente promovido en la causa seguida contra D. Jaime Aleñar y otro, sobre estafa.

—Ayer tarde fué acometida de un fuerte síncope una mujer que transitaba por las inmediaciones de *Can Perantoni*.

Los vecinos la auxiliaron convenientemente acompañándola á su domicilio.

—El próximo sábado debe salir para Ibiza la *troupe* que dirige el maestro *Agostinet* para dar un baile de boleros en aquella isla.

—A consecuencia de haberse roto el eje de una rueda, volcó ayer tarde un carro cargado de tierra frente al *Mollet*.

El conductor salió ileso del percance.

—La fuente de la calle del Jardín Botánico hace algunos días que e tá sin agua.

—La Sala de vacaciones de esta Audiencia en la causa instruida por el Juzgado de Manacor, sobre hurto de bonitos, ha dictado sentencia condenando al procesado Juan Antonio Lladonet Burguera á la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas.

La misma Sala ha dictado sentencia condenando á Francisco Riera Far á la pena de 125 pesetas de multa por cada uno de dos delitos, uno de robo y otro de hurto, cometidos un domingo del mes de enero de este año.

—Ha sido impuesta una multa de diez pesetas á un matrimonio mal avenido que promovía escándalos en la vía pública.

—Anoche rodó la escalera de su casa, subiendo un cántaro lleno de agua, una joven que vive en la calle de Palacio, causandose varias heridas en la cara y lesionándose el cuerpo.

—Ha entrado ya en el periodo de la convalecencia el conocido médico Sr. Mayol.

Nos alegramos.

—Se ha dispuesto por quien compete, que las fuentes situadas en el Muelle de nuestro puerto, no estén provistas de agua más que dos días á la semana, para satisfacer las necesidades de la Compañía de Vapores.

—Mañana ante la Sala de vacaciones tendrá lugar la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de Luca, contra Bartolomé Cladera Compañy, sobre lesiones á Antonio Beltran Amer, en La Puella.

Acusará en representación del ministerio público el fiscal interino Sr. Santa Cruz y defenderá al procesado el abogado D. Antonio Llompart.

—El Sr. Alcalde ha dado las órdenes oportunas á fin de que el alumbrado del Terreno no sea apagado antes de la hora que tiene dispuesto el Ayuntamiento.

—En virtud de reales decretos expedidos por el Ministerio de Gracia y Justicia, ha sido jubilado don Francisco Novillo y Fretrel, Presidente de Sala y de la Audiencia provincial de Palma, electo, y nombrado para proveer su vacante D. José Antonio Fernandez Montejano. Presidente también electo de la Audiencia provincial de Guadalajara, que ocupa el primer lugar en el escalafón de antigüedad de servicios de los de su categoría.

—Leemos en *El Noticiero Universal* de Barcelona, que el gobierno francés ha concedido la cruz *d'officier du merite agricole* al ingeniero agrónomo de aquella provincia D. Isidoro Aguiló, por los servicios prestados al consulado general de Francia en Barcelona.

—Se dice que en el concurso de bocetos que ha abierto el Círculo Mallorquin presentarán trabajos los Sres. Maura, Ribas, Cerdá, Fuster (A), Ankerman y Gaffaro.

El plazo para las presentaciones terminará el día 6 del próximo Setiembre.

—La subasta celebrada esta mañana en el despacho de la Alcaldía para construcción de un pedestal para la fuente de vecindad en la plaza de

Santa Eulalia, conforme con el proyecto que esplí camos en su día, ha sido adjudicada á D. Bernardo Oliver con un 21 p<sup>o</sup> de rebaja del tipo de subasta.

—El próximo domingo se celebrará fiesta cívico religiosa en Porto-Pi.

El programa se compondrá de baile al estilo del país, carreras, cuecañas marítimas y otros números entretenidos y variados.

## Una joven aprovechada

*La Unión Republicana* da cuenta de que á las primeras horas de la tarde del día de ayer, y mientras transitaban accidentalmente por la calle de Borrás, la Señora é hija, respectivamente, del conocido comerciante de esta ciudad, Sr. Bonnin, una mozoleta de unos 13 años tuvo el atrevimiento de querer sustraer un reloj, con su correspondiente linterna, á la segunda de las antes mencionadas, el cual pudieron recuperar gracias á la actividad de la madre que pudo detener á la delincuente en el mismo momento que ésta cometía el robo.

La referida Señora, haciéndose cargo del mal que habría podido acarrear á la joven que tan descaradamente cometió el punible hecho, desistió de dar parte á la autoridad; pero no sin antes haber amonestado á la interfecta por su reprochable conducta.

Lástima dá, ver que en una población como Palma, haya jóvenes que se atrevan á llevar á la práctica hechos como el que estas líneas motiva.

—A la iglesia del Socorro asiste cada noche un extraordinario número de personas de ambos sexos, ávido de escuchar los interesantes sermones que los PP. Agustinos pronuncian en elogio de nuestra Señora de la Consolación y combatiendo con contundente y razonable peroración el funesto vicio del pecado.

El templo está decorado con magnificencia y exquisito gusto é iluminado con caprichosas combinaciones simétricas.

## Academia preparatoria

para el año de ampliación de Medicina, Farmacia, Ciencias, Filosofía y Letras y Derecho (1.º, 2.º y 3.º curso) bajo la dirección de

D. Jaime Domenech

SOL—55

Seis años de brillantes resultados.

## SOCIEDAD

### El Fomento de la Pintura y Escultura

En el sorteo celebrado por dicha asociación el día veinte y tres de Agosto de mil ochocientos noventa y siete, han salido premiadas las acciones siguientes:

Primer lote de cien pesetas al número 123 perteneciente á D. Ricardo Esteve.

Segundo lote de cincuenta pesetas al número 110 perteneciente al Excmo. Sr. Gobernador de la Provincia.

Palma 23 de Agosto de 1897.—El Vice-Presidente, Antonio Ribas.—El Vice-Secretario, Antonio Fuster.

## SEPULTURA

Se desea vender la sepultura número 58 del Cuadro 4, por un precio módico.

Para más informes dirigirse á la imprenta de este periódico.

## Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal*

Madrid 25, 10'40 m.

Da solución dada á la última crisis la ha motivado cierta repugnancia que se tiene en altas esferas á la concesión de la autonomía en Cuba, mermando á la Soberanía de España la herencia del Rey.

Perez.

Madrid 25, 10'15 m.

A la mayoría de edad los liberales obtendrían el poder declarando el Sr. Sagasta que aplazaría la autonomía.

El general Martínez Campos está disgustado contra el Duque de Tetuan.

Perez.

## Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Zeferino papa y mártir

CUARENTA HORAS

En las Teresas, continuarán las Cuarenta Horas dedicadas á su Titular: exposición á las seis de la mañana. Al anochecer, Rosario, meditación, estación y la reserva.

ULTOS

En la Merced, á las siete misa propia en honra de su Titular, con aplicación de muchas indulgencias.

CORTE DE MARIA.—En San Jaime á la Virgen de la Paz.



**SEGURO**

EL GRAN  
**PURIFICADOR**



**ZARZAPARRILLA**  
DE  
**BRISTOL**

CURA TODO VICIO DE LA  
SANGRE Y HUMORES

**EFICAZ**

AGRADABLE

INFALIBLE

**ALIVIA**

**HAMAMELIS**  
DE **BRISTOL**  
Extracto - Ungüento



Para toda clase de Heridas,  
Torceduras, Granos, etc.  
ESPECÍFICO PARA  
**REUMATISMO**  
Y **ALMORRANAS**

**TRANQUILIZA**

SANA TODA HERIDA

QUITA LA INFLAMACION



## Gran Taller de Básculas y Balanzas

DE  
**JOSE VICH Y QUETGLAS**

Plaza de Cort, 12 y Cordelería, 40

Primero y único constructor de estas islas de las acreditadas balanzas sistema **BE RANGER**. Premiado en la Exposición Balear con medalla de oro por una báscula de su invención fuerza de 200 kilogramos y sensible a un gramo.  
Balanzas de laboratorio y ensayo sensibles a 1/10 de mg.  
Se construyen toda clase de básculas, romanas, balanzas y toda clase de efectos para pesar y medir, vendiéndose garantizados por dos años.

Plaza de Cort, 12 y Cordelería, 40

## Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.<sup>a</sup>

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Saldrá el 30 de Agosto directamente de este puerto el vapor

**MANILA**

para Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans con trasbordo en la Habana para Nueva York.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

**Martinez y Planas, Banqueros y Comerciantes**—San Juan, 20, Palma

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

## HERPES

Cúranse con el  
**Linimento Secante**  
anti-Herpético **ROVER**

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPOSITO GENERAL: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

## CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor breá **ROVER**, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro reales frasco

Depósito General: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

Director para Cataluña y Baleares  
D. E. Ges. Paseo Colon y Merced 20, 22 y 24, Barcelona

## L' UNION

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
FUNDADA EN 1828

Garantías de la Compañía en 31 Diciembre 1895

Capital social . . . . .	Ptas. 10.000.000
Reservas . . . . .	> 9.635.000
Primas á recibir . . . . .	> 75.183.878
<b>Total de Garantías . . . . .</b>	<b>Ptas. 94.818.878</b>

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1895

Ptas. 15.559.869.308

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía

Ptas. 202.000.000

«L' Union» asegura, contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

## LA NEW-YORK

COMPANIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA  
FUNDADA EN 1845

Fondos de garantía **970 Millones de Francos**  
enteramente realizados en valores de primer orden

En esta Sociedad mútua los fondos de garantía y todos los beneficios son la propiedad exclusiva de los asegurados.  
Tiene constituido en la Caja General de Depósitos el prescrito por la Ley.

## La medicación sulfurosa á domicilio

POR LAS

## Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrofulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.  
Farmacia de Las Copiñas.—Plaza de Antonio Maura.

## EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS



pone el hombre cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en **UN MINUTO Y SIN RIESGO ALGUNO** usando el

### AIBAF SERDNA

(anagrama) de **ANDRES FABIA**, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia

2 pesetas bote

En Palma: farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Cuartera y de la Libertad.

## TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL

## VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

### J. Torrens, farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada **DIABETES**.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española —En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

Subdirector en Palma de Mallorca  
D. Bartolomé Homar: Calle Samaritana, 16